## REPUBLIQUE DE COTE D'IVOIRE



## CABINET DU PREMIER MINISTRE, MINISTRE DE L'ECONOMIE, DES FINANCES ET DU BUDGET

DISCOURS DE S.E.M. DANIEL KABLAN DUNCAN,
PREMIER MINISTRE, MINISTRE DE L'ECONOMIE, DES
FINANCES ET DU BUDGET

A L'OCCASION DE LA CEREMONIE DE PRÉSENTATION DU NOUVEAU DISPOSITIF DE GESTION DES REMBOURSEMENTS DE CRÉDITS DE TVA

Version 2

Vendredi 11 Décembre 2015 Immeuble SCIAM

- Madame le Ministre auprès du Premier Ministre chargé de l'Economie et des Finances ;
- Monsieur Ministre auprès du Premier Ministre chargé du budget ;
- Monsieur le Ministre de la Poste, des Technologies et de l'Information et de la Communication;
- Monsieur le Ministre du Commerce ;
- Monsieur le Ministre de l'Entreprenariat et de la Promotion des PME;
- Excellences Mesdames et Messieurs les Ambassadeurs et membres du Corps diplomatique;
- Mesdames et Messieurs les Représentants des Partenaires au développement;
- Mesdames et Messieurs les hauts Représentants des organisations du secteur privé;

- Monsieur le Président du Comité paritaire TVA Etat/secteur privé ;
- Monsieur le Directeur Général des Impôts ;
- Monsieur le Directeur Général du Budget et des Finances ;
- Monsieur le Directeur Général du Trésor et de la Comptabilité Publique ;
- Messieurs les Directeurs Généraux Adjoints ;
- Monsieur l'Inspecteur Général des Services fiscaux;
- Mesdames et Messieurs les Directeurs Centraux et Directeurs Régionaux ;
- Mesdames et Messieurs les Sous-Directeurs et Chefs de services ;
- Chers amis des Médias ;
- Mesdames et Messieurs ;

C'est pour moi un plaisir renouvelé de me retrouver cet après-midi ici à l'immeuble SCIAM et de prendre la parole à l'occasion de la cérémonie de **présentation** du nouveau dispositif de gestion des remboursements de crédits de TVA.

Je voudrais, de prime abord, saluer et remercier le Ministre chargé du Budget, **Monsieur Abdourahmane CISSE** et l'ensemble des membres du Gouvernement qui sont avec nous cet après-midi.

Je salue également les représentants des organisations internationales de développement ainsi que les représentants les différentes organisations du secteur privé. J'apprécie hautement votre présence ici cet aprèsmidi, qui traduit à mon sens la parfaite, symbiose d'approche et de vue entre l'Administration, le secteur privé et les partenaires au développement sur de nombreux sujets importants d'intérêt commun et essentiels pour le développement de notre pays.

Je pense notamment au rôle joué par le secteur privé dans le cadre de l'élaboration du PND 2012-2015 et du PND 2016-2020, à sa contribution à l'animation de l'Autorité Nationale de Régulation des Marchés Publics, à sa présence remarquée au sein de l'Observatoire de Célérité des Opérations de Dédouanement et aujourd'hui, au sein du Comité Paritaire de suivi du remboursement des crédits de TVA.

De façon générale, le secteur privé est associé à toutes les réformes majeures entreprises par le Gouvernement depuis plus de quatre années, notamment le **Doing Business**, le Millenium Challenge Corporation (**MCC**), l'Initiative pour la Transparence des Industries Extractives (**ITIE**), l'Open Government Partnership (**OGP**), pour ne citer que celles-là.

Je voudrais également féliciter les membres du Comité de suivi des remboursements des crédits de TVA, présidé par l'Inspecteur Général des Finances et le Directeur Général des Impôts, pour la qualité de la présentation que nous venons de suivre et pour le travail accompli. La présence cérémonie consacre les résultats tangibles enregistrés, en procédant au lancement de l'applicatif de suivi des remboursements de crédits de TVA.

Enfin, je salue tous les participants à cette rencontre, en particulier les organes de média, qui seront un relais important d'information auprès du secteur privé et des usagers du service public en général.

## Mesdames et Messieurs,

Le Président de la République, Son Excellence Monsieur Alassane OUATTARA a engagé le Gouvernement à accélérer les réformes structurelles et sectorielles, notamment celles dont la vocation est de consolider la place et rôle du secteur privé comme principal moteur de la croissance économique. L'attente très explicite du Chef de l'Etat est de faire en sorte que la Côte d'Ivoire soit classée dans les 50 premiers pays dans le classement Doing Business dans quelques années.

Ce défi impose un changement de comportement au sein de nos administrations, en passant d'une impulsion des réformes du haut vers le bas à une approche participative et inclusive. Celle-ci impose qu'en s'appropriant la politique d'amélioration continue des services telles que voulue par le Chef de l'Etat, les services anticipent, proposent des réformes et les mettent en œuvre parce que conscients de leur pertinence, en tenant compte des attentes des usagers que sont les opérateurs économiques et les populations.

Je suis heureux que le Ministre du Budget et ses équipes aient fait leur, cette démarche, avec l'exemple de la réforme du processus de remboursement des crédits de TVA.

En effet, la réforme du mode de gestion des crédits de TVA telle que présentée il y a quelques minutes, va audelà des dispositions de l'annexe fiscale 2015.

Mieux, elle intègre la dimension client dans les rapports entre l'Administration fiscale et les contribuables, ce qui permettra de développer de

meilleurs partenariats et de parvenir à des gains de compétitivité bénéfiques à notre économie. Cette initiative permettra d'introduire plus de transparence dans la chaîne de gestion et favorisera l'efficacité d'ensemble du système.

Des présentations qui ont été faites, je note déjà l'apurement de la totalité des engagements non honorés à fin 2014 de **20,2 milliards** dont **9,89** milliards totalement validés. Je relève surtout que le délai moyen de paiement a considérablement baissé, passant de plus de **60** jours en 2014 à moins de **4** jours depuis juillet 2015. Ce délai s'établit même à **1,1** jour en novembre 2015.

Quand on sait qu'en septembre 2013, ce même délai était de **13,7** mois, je voudrais saluer ces progrès réalisés et féliciter le Ministre en charge du Budget et l'ensemble de ses collaborateurs, d'avoir initié l'approfondissement des dispositions de l'annexe fiscale 2015. **Ces résultats sont à saluer et à encourager.** 

C'est donc avec une grande fierté que je prends part à cette cérémonie de lancement de cet outil de travail, instrument de bonne gouvernance et fruit de la promotion de la gouvernance électronique au service des usagers de l'action publique. Il vise à mettre à la disposition du public, un outil moderne d'information et de contrôle de l'action gouvernementale.

## • Mesdames et Messieurs,

La Côte d'Ivoire est inexorablement engagée sur le chemin de son développement avec des réformes qui faciliteront la vie au secteur privé, comme l'a dit Monsieur le Ministre du Budget. En matière de dématérialisation des actes administratifs, je voudrais mentionner avec satisfaction :

- ✓ La mise en ligne de la version électronique du code des Impôts;
- ✓ La mise en ligne systématique de l'ensemble des textes et acte de gestion pris ;

- ✓ L'informatisation du processus de remboursement des crédits de TVA ;
- ✓ La mise sous format électronique et la transmission automatique des données des attestations d'exportation octroyées par la Direction Générale des Douanes et immédiatement accessible à la DGI;
- ✓ La communication électronique des numéros de comptes contribuables créées par la DGI à la DGD ;
- ✓ L'opérationnalisation du Livre Foncier Electronique.

J'invite le Ministre du Budget à poursuivre les réflexions, pour la mise en place d'autres solutions techniques pragmatiques, comme c'est le cas avec les remboursements de crédits de TVA. Les chantiers à achever ou à entreprendre comprennent :

- ✓ La création de la conservation centrale du Livre Foncier Electronique (LIFE) ;
- ✓ La mise en œuvre des télédéclarations ;
- ✓ Le paiement des Impôts par virement bancaire ;
- ✓ La réforme générale du système informatique de la DGI;

✓ La mise en place d'un Identifiant Unique permettant l'immatriculation juridique, fiscale et sociale d'une entreprise exclusivement au CEPICI.

J'invite également les services des Impôts et le Comité paritaire de suivi des remboursements de crédits de TVA, à renforcer la symbiose établie dans le travail pour mettre en place les conditions de maintien et de pérennisation de cet important dispositif. En effet, la bonne réforme est celle dont les résultats s'installent et persistent dans le temps, en créant de nouvelles habitudes plus productives et efficientes.

C'est pourquoi m'adressant tout particulièrement à Monsieur le Directeur général des Impôts et à ses collaborateurs, je voudrais les engager à maintenir et à améliorer cet instrument de gestion moderne par une détermination à toujours faire mieux. En tout état de cause, la transparence instaurée dans les rapports entre l'administration publique et le secteur privé, impose une évaluation mutuelle continue des progrès réalisés.

Ce faisant, vous aurez donné du contenu dans votre sphère de compétence et d'intervention, à la notion d'ivoirien nouveau, si chère au **Président de la République Son Excellence Monsieur Alassane OUATTARA**, et si indispensable dans notre marche inexorable vers l'émergence. A cet effet, notre action individuelle et collective devra être constamment inspirée par cinq grands chantiers qui devront guider l'action du Gouvernement sur **la période 2016-2020**, à travers un nouveau Plan de Développement National. Ces cinq axes sont les suivants :

- ✓ Le renforcement des institutions pour la Paix et la Bonne Gouvernance;
- ✓ La transformation structurelle de l'Economie;
- ✓ L'amélioration des conditions de vie des populations;
- ✓ La promotion de la Jeunesse et de la Femme;
- ✓ L'émergence d'un Ivoirien nouveau.

L'ivoirien nouveau, c'est entre autres, celle ou celui qui partage les valeurs de la bonne gouvernance, exemplaire en tout point de vue et qui s'implique sans passion mais avec engagement pour le succès de causes nobles.

Pour ma part, je m'emploierai, avec le Ministre en charge du Budget, à mettre à votre disposition les moyens nécessaires pour mener à bien toutes les réformes de modernisation de l'Administration fiscale.

Je voudrais mettre un terme à mon propos en vous renouvelant mes remerciements pour votre accueil chaleureux et en vous réitérant ma confiance et mes attentes à poursuivre le progrès dans l'amélioration de la gestion de nos finances publiques.

Sur ce, je déclare, officiellement lancé, **l'applicatif** informatique de gestion des remboursements de crédits de TVA.

Je vous remercie de votre aimable attention.